



pembahasan sifat-sifat terpuji. Yang mana nilai profesionalitas dalam PAI digambarkan dengan materi-materi pelajaran akhlaq terpuji seperti kedisiplinan dan kejujuran. Sementara nilai spiritualitas digambarkan dengan materi-materi pelajaran akhlaq terpuji seperti sifat zuhud, sabar dan ikhlas. Demikian pula nilai keamanahan juga digambarkan dalam materi sifat amanah dan tanggung jawab.

## **B. Pendidik dalam Penanaman Budaya Kerja dan Spiritualitas**

Dalam Islam orang yang berkewajiban terhadap perkembangan anak didik adalah orang tua. Apabila orang tua tidak mampu untuk memberikan pendidikan kepada anaknya sendiri, maka wajiblah bagi mereka untuk memberikan pendidikan anaknya lewat bantuan para guru dan ustad. Islam sangat menjunjung tinggi terhadap harkat dan martabat guru, sehingga orang yang telah memberikan pengenalan terhadap satu huruf pun sudah layak disebut sebagai seorang guru. Berbeda dengan sebutan guru secara nasional, yaitu hanya orang tertentu yang telah memiliki pendidikan yang tinggi dan mengajar di sebuah lembaga pendidikan formal tertentu.

Adapun sebutan pendidik dalam pembahasan tesis ini adalah orang yang mentranfer ilmu, baik ilmu agama maupun umum dalam yayasan Nurul Hayat Surabaya ini. Yang mana kegiatan pendidikan ini dikemas dengan kegiatan training dan kajian. Pendidik di sini lebih populer dipanggil dengan sebutan ustad. Selain pendidik yang berasal dari internal yayasan, pendidik juga diambilkan dari lembaga pendidikan yang lainnya.

Adapun pendidik dari eksternal yayasan yang selalu memberikan kajian rutin dalam yayasan seperti Dr. Muhammad Yahya (Pembina Kampung Islam Melbourne, Australia) Ust. M. Sholeh Drehem, LC (Ketua IKADI Jawa Timur), KH. Abd. Kholiq Hasan, M.H.I (Pengasuh P.P. Al-Amanah Tambak Beras Jombang), KH. Mas Ahmad Nawawi (Pengasuh P.P. Al-Najiah Sidosermo Surabaya. Sedangkan pendidik yang dari internal yayasan yaitu Drs. H. Muhammad Molik (Ketua Yayasan Nurul Hayat), Ust. Bambang Heriyanto, S.E.(Direktur Eksekutif Nurul Hayat), Ust. Muhammad Azhar, S.Pd.I. (Direktur ZIS dan KBIH Nurul Hayat) dan lain-lain.

### **C. Kurikulum dalam Penanaman Budaya Kerja dan Spiritualitas**

Kurikulum merupakan salah satu komponen yang terpenting dalam pendidikan. Kajian Islami sebagai sebuah program pendidikan non formal bidang keagamaan di Yayasan Nurul Hayat memiliki arti penting bagi pengamalan nilai-nilai Islam kepada karyawan atau peserta didik. Hal ini dikarenakan keberadaan kajian islami ini berhadapan langsung dengan kebutuhan dan permasalahan ubudiyah peserta didik.

Kajian islami adalah lembaga pendidikan non formal jenis keagamaan. Oleh karenanya, muatan pengajarannya lebih menekankan aspek agama Islam dengan mengacu pada sumber utamanya, yaitu al-Qur'an dan al-Sunnah Serta sumber hukum Islam lainnya yang mu'tamad.

Sedangkan penyusunan kurikulum, materinya sudah disiapkan oleh para pendidik dalam hal ini adalah para ustad yang disesuaikan dengan keadaan peserta

didiknya. Apabila peserta didiknya adalah para mahasiswa atau para santri maka materi yang diberikan adalah tentang entrepreneurship, kekuatan spiritual yang mana diterjemahkan dalam bentuk training kemandirian dan keahlian. Seperti kegiatan workshop 300 pelajar menulis bersama Pro-U Media dari Jogjakarta yang diadakan di Hall An-Nur Nurul Hayat Surabaya pada tanggal 20 Maret 2016. Kegiatan ini bertemakan “bikin belajar selezat coklat” dengan tujuan untuk *mereview* kembali cara belajar anak muda agar selaras dengan pengajaran ala Rasulullah saw. Dengan training seperti di atas akan terbina profesionalitas peserta didik untuk menjadi peserta didik yang terbaik yang memiliki spiritualitas yang tinggi.

Untuk menanamkan nilai profesionalitas kepada para karyawan, Nurul Hayat mengadakan program yang bernama training SMS (Sukses dengan Motivasi Spiritual). Training ini sangat berguna untuk meningkatkan loyalitas dan produktifitas karyawan Nurul Hayat, memandang pekerjaan bukan sekedar beban hidup, melainkan sebuah pengabdian dan persembahan terbaik kepada Allah, sehingga akan terkonsep pekerjaan yang profesional. Selain training SMS juga ada *Training Publik Speaking* yang bermanfaat untuk menumbuhkan percaya diri dan kemampuan dalam berbicara di depan umum dan menggali potensi diri untuk diapresiasi dalam pekerjaan atau profesinya.

Penanaman nilai profesionalitas dan keamanan juga teragendakan dalam bentuk workshop. Workshop yang diagendakan setiap enam bulan sekali untuk sosialisasi kebijakan mutu ISO 9001:2008 kepada para karyawan yang dipimpin

oleh direktur utama dan direktur QC secara pleno dan dilanjutkan oleh direktur bagian secara komisi setiap devisi.

Adapun penanaman nilai spiritualitas pada karyawan Nurul Hayat, dikemas dalam bentuk kajian islami yang dibina oleh para ustad yang masyhur. Seperti kajian spiritual Tazkiyatun Nafz setiap hari selasa pekan ke-2, yang dibina oleh Ust. M. Sholeh Drehem, LC (Ketua IKADI Jawa Timur), kajian spiritual tasawwuf (Kitab al-Hikam) setiap hari rabu pekan ke-4, yang dibina oleh KH. Abd. Kholiq Hasan, M.H.I (Pengasuh P.P. Al-Amanah Tambak Beras Jombang), kajian spiritual Tafsir al-Qur'an Tematik setiap sabtu pekan ke-3 yang dibina oleh Ust. Dr. Muh Yahya (Pembina Kampung Islam Melbourne, Australia), dan kajian spiritual kitab Kifayatul Akhyar setiap hari rabu pekan ke-1 dan ke-3 yang dibina oleh KH. Mas Ahmad Nawawi (Pengasuh P.P. Al-Najiah Sidosermo Surabaya. Semua kajian spiritual di atas teragendakan secara rutin setiap pertemuan satu bab pembahasan yang dikemas secara profesional.

Selain dalam bentuk kognitif, penanaman nilai spiritualitas juga ditanamkan dalam bentuk psikomotorik, yakni dengan memberikan materi berupa tindakan atau amalan spiritual dalam kehidupan sehari-hari. Penanaman nilai budaya ini disampaikan secara masal kepada seluruh karyawan Nurul Hayat. Penanaman nilai spiritualitas yang berupa psikomotorik tersusun dalam kurikulum sebagai berikut:

1. Melakukan amalan-amalan sebelum tidur, seperti; berwudhu, membaca surat al-Ikhash 3 kali, al-Falaq 3 kali, al-Naas 3 kali lalu meniupkan ke kedua



Sehingga penanaman nilai budaya kerja dalam suatu perusahaan itu juga termasuk proses pendidikan. Lebih tepatnya adalah termasuk pendidikan non formal, karena ciri-ciri pendidikan yang ada dalam tempat itu, contohnya: tempat pendidikan yang terkadang terjadi di luar gedung, tidak memiliki jenjang yang jelas, adanya program tertentu yang hendak ditangani, pendidikannya berlangsung singkat dan pendidikannya bersifat praktis dan khusus. Untuk mendukung tersampainya tujuan pembelajaran, pendidik menggunakan media berupa makalah, komputer, LCD Proyektor, ruangan atau kelas yang nyaman dan penggunaan berbagai metode pembelajaran.

Adapun metode penyampaian penanaman trinilai (profesionalitas, spiritualitas, dan keamanan) pada karyawan Nurul Hayat hampir sama dengan metode penyampaian ilmu PAI di sekolah-sekolah formal. Metode yang biasa digunakan adalah metode diskusi, metode ceramah, metode demonstrasi dan metode Tanya jawab. Adanya kesamaan metode yang dilakukan karena kesamaan materi yang diberikan.

Metode diskusi digunakan untuk bertukar gagasan, informasi atau pengalaman diantara peserta, sehingga dicapai kesepakatan pokok-pokok pikiran (gagasan, kesimpulan). Untuk mencapai kesepakatan tersebut, para peserta dapat saling beradu argumentasi untuk meyakinkan peserta lainnya. Dalam metode ini biasanya digunakan untuk menanamkan nilai profesionalitas pada karyawan. Sehingga diantara para karyawan akan tercipta profesionalitas yang tinggi seperti kedisiplinan, kompetensi, dan ketertiban yang dapat dilakukan oleh seluruh karyawan tanpa memberatkan yang lainnya.













yang dilakukan oleh karyawan Nurul Hayat setiap harinya. Adapun kolom laporannya seperti yang digambarkan pada tabel berikut:

Tabel 5. 3

## Evaluasi Kegiatan Spiritual Karyawan Nurul Hayat Surabaya

<b>ABSENSI SUNNAH HARIAN</b>			
<i>Hari, Tanggal Bulan Tahun</i>			
<b>DAFTAR SUNNAH</b>	<b>Ya</b>	<b>Haid/Nifas</b>	
1.	Amalan Sebelum Tidur		
2.	Qiyamul Lail		
3.	Shalat Berjamaah di Masjid(bagi laki-laki)		
4.	Shalat Sunnah Rawatib		
5.	Dzikir Pagi		
6.	Baca al-Qur'an		
7.	Shalat Dhuha		
8.	Sedekah		
<b>Jumlah sunnah yang dikerjakan =</b>			

Dengan bantuan tabel dari aplikasi android di atas, karyawan dapat melaporkan sunnah harian yang dikerjakan setiap hari kepada manajemen secara online. Kewajiban untuk memberikan laporan setiap hari yang awalnya adalah berat bagi karyawan, akan menjadi ringan karena telah menjadi kebiasaan dan kebersamaan. Sehingga nilai spiritual karyawan akan tumbuh sesuai nuraninya tanpa adanya paksaan dari manajemen ataupun pimpinan yayasan.



dilakukannya. Warna yang muncul menandakan jumlah amalan yang dilakukan. Jika sehari amalan yang dilakukan 0-3 maka akan muncul warna merah. Jika sehari amalan yang dilakukan 4-5 maka akan muncul warna kuning. Jika sehari amalan yang dilakukan 6-8 maka akan muncul warna hijau. Dan untuk memotifasi semangat karyawan yaitu dengan adanya kebijakan untuk yang tidak melaporkan dalam sebulan maksimal tiga kali akan dipotong tunjangan bisyaroh ubudiahnya. Demikian itu akan selalu dipantau terus oleh manajemen yayasan Nurul ayat Surabaya.

Dengan adanya kegiatan evaluasi seperti di atas, perusahaan yakin dan terbukti keyakiananya bahwa semakin dalam karyawan Nurul Hayat menerapkan nilai spiritualitas, maka profesionalitas pekerjaan dan keamanan akan semakin kuat. Demikian itu dapat mempertinggi tingkat produktifitas yayasan, baik berupa pemasukan finansial maupun berupa kepercayaan masyarakat. Pembuktian yang telah dilakukan oleh Nurul Hayat yaitu pada tahun 2015 karyawan digerakkan bekerja secara profesional namun tidak meninggalkan nilai-nilai spiritual seperti menyegerakan sholat pada waktunya, mempersiapkan diri dan memberhentikan segala jenis kesibukan kerja maksimal 5 menit sebelum waktu sholat, menjalankan sholat sunnah rowatib, mengisi dengan bacaan al-Qur'an dan dzikir di tengah-tengah kesibukan kerja, menunda penerimaan telepon dan pengiriman order pada saat jam sholat dan lain-lain akan memberikan keberkahan yayasan tersendiri. Akibat demikian itu tidak ada customer yang kecewa akibat pelayanannya yang tertunda, justru dibalik itu semua peningkatan order Aqiqah dan Qurban serta partisipasi dunatur semakin tinggi.











disiplin, kompeten dan tepat waktu dengan hasil terbaik. Keduanya memiliki orientasi yang baik untuk mencetak anggota atau karyawan yang profesional dalam bidangnya.

Nilai spiritualitas di yayasan Nurul Hayat ditanamkan dalam bentuk kajian-kajian islami, seperti kajian ilmu fikih, tasawuf dan akhlak. Dalam ilmu tasawuf diajarkan bagaimana cara berbuat baik kepada Allah dan kepada makhluk-Nya. Memiliki pikiran yang bersih, kelakuan yang bagus dan hati yang ikhlas adalah tujuan pencapaian ilmu tasawwuf. Sebagaimana yang digambarkan oleh kemenag RI, bahwa untuk mencapai nilai Integritas karyawan harus mempunyai keselarasan antara hati, pikiran, perkataan dan perbuatan yang baik dan benar. Adapun indikasi dalam pencapaian nilai integritas yaitu bertekad dan berkemauan untuk berbuat baik dan benar, berpikiran positif, arif dan bijaksana, mematuhi peraturan perundang-undangan dan menolak korupsi, suap atau gratifikasi. Dengan demikian, maka nilai integritas akan tertanam sendiri kepada karyawan Nurul Hayat.

Nilai keamanahan di yayasan Nurul Hayat merupakan perwujudan rasa tanggung jawab karyawan terhadap tugas-tugas yang diberikan kepadanya. Karena tugas yang diberikan adalah berupa tanggung jawab masalah keuangan, meliputi target pemungutan dana dunatur, penghimpunan dana dan penyalurannya kepada pihak mustahiq, maka nilai keamanahan lebih layak ditekankan pada karyawan Nurul Hayat. Demikian pada Kementerian Agama menggunakan nilai tanggung jawab dan keteladanan untuk mencapai target kerja secara tuntas dan dapat menjadi contoh yang baik bagi karyawan lainnya.